
CONSELHO REGIONAL DE MEIO AMBIENTE, 

DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL E CULTURA DE PAZ DA 

SUBPREFEITURA SÃO MATEUS – CADES-SUB/SM 

 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO DIA 18 DE OUTUBRO 2023. 

 

Iniciou-se a reunião às 9h do dia 18 de outubro de 2023, na sala de 

reuniões da Subprefeitura São Mateus, com a presença dos 

conselheiros titulares: Severino Santos Silva, Flávio Teixeira dos 

Santos, Jonadabe de Faria, Luiz Antônio Rodrigues dos Santos; 

Júlio Cesar Widar que assumiu a titularidade, pela ausência dos 

conselheiros titulares: Gilberto Tomé, Claudemir de Carvalho Cruz e 

Jeronimo Barreto da Silva; presentes também, Tuany Alves dos 

Santos, representante da SVMA, Isabele Araújo Alves da Silva 

representante da Casa Civil, Eliana Florêncio dos Santos 

representante dos moradores do Jd. Santa Barbara, e o sr. Manuel 

Antônio Lopes coordenador do CADES SM, abriu a reunião dando 

boas-vindas a todas/os. Foi lida a Ata anterior. Pela solicitação da 

coordenação, dos professores e educandas/os da EMEF. Forte dos 

Reis Magos para que os conselheiros do CADES SM, realizou-se 

no dia 04 de outubro, a formação sobre “Educação Ambiental” no 

Céu São Rafael. Os temas abordados foram os das ODS foram 2, 

4, 6, 11, 13 e 15, com ênfase para a poluição de ruas e rios; 

poluição digital; aquecimento global; desmatamento; economia 

solidária, cuidado da Casa Comum; reciclagem, Lei dos Resíduos 

Sólidos; agroecologia, alimentação saudável. Outros temas também 

foram abordados como: Poluição do Polo petroquímico, nociva a 

saúde da população do entorno, que causa a tireoidite de 

Hashimoto; e apresentação da Gestora Dulce, de experiências do 

trabalho associativo na Cooperativa de Catadores Chico Mendes. 

Por ser feriado na data da próxima reunião dia 15 de novembro, 

aprovou-se a alteração com antecipação para o dia 13 de novembro 

de 2023, segunda-feira no mesmo. Como também a antecipação da 

reunião de dezembro para o dia 13/12/2023, segunda quarta-feira, 

às 9h. E 17 de janeiro de 2024, terceira quarta-feira, data normal 

das reuniões. Celso do Depto. de Comunicação, informou sobre o 

ITA, Índice de Transparência Ativa, Governo Aberto, para que 

coloque no site o calendário das reuniões do CADES SM. Sobre o 



ODS nº 02, Fome Zero e Agricultura Sustentável, discutiu-se sobre 

a ampliação de hortas urbanas, projeto Samba+Rural, que há verba 

destinada. Há experiência exitosa como a Horta na Praça, 

coordenada pela Sueli; e várias outras espalhadas pela região. 

Informou sobre a trilha realizada no Morro do Cruzeiro. Que o Morro 

do Cruzeiro seja CREA, e não Parque. Há muitos chacareiros 

dentro da área de preservação ambiental que inviabiliza ser parque. 

A partir da atualização DUP poderá ser oficializado CREA Morro do 

Cruzeiro. Para a proposta de viabilidade de plantio de mudas de 

árvores, próximo a Creche Santa Rita e a chácara do sr. Francisco, 

uma equipe formada pelo Jonas, Silva, Eliana, Isabele, Júlio, 

Toninho e Luiz Santos; agendou-se uma visita para o dia 24 de 

outubro às 10h. Morro do Cruzeiro é o segundo ponto mais alto de 

São Paulo, pode ser um mirante, lugar turístico. Discutiu-se sobre 

projetos de preservação ambiental, como exemplo: o Pq. 

Cabeceiras do Aricanduva que inicia no Morro do Cruzeiro, levou 

muito tempo para se tornar parque, por isso, a área foi bastante 

afetada; havendo a necessidade de alterar o seu limite. Recorrer ao 

FEMA para realizar ações de preservação com mais rapidez. 

Efetivar ações da ODS 13 contra a mudança global do clima, tomar 

medidas urgentes para combater a mudança climática e seus 

impactos. Atuação da Secretaria do Clima, SECLIMA, será 

fundamental para a preservação do meio ambiente. O sr. Antônio 

comentou sobre uma área na rua Pires de Minas com possibilidade 

de plantio de mudas. Se confirmar, enviar local para Rute. Foi 

informado que dia 28 de outubro às 9h no Jd. IV Centenário, haverá 

A Caminhada pela Paz. Às 11h encerrou-se a reunião. Isabelle 

anotou, e eu Luiz Santos, redigi essa Ata. 


